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向东还是向西？
土帅洋帅的角力

“说到底，还是我们的足球人才
培养不足以支撑一支高水平的国家
队。”在接受媒体采访时，中国足协
新闻发言人的一席话令人倍感“欣
慰”。至少，足球管理者已清晰地认
识到，中国足球成绩不佳的根基在于
人才的匮乏。输给叙利亚，不单是某
个教练或者队员的责任。

或许可以苛责里皮，在自己第二
个任期减少了热情和责任，在球员的
选择和临场的战术布置上出现了问
题；或许可以指责球员，在关键时刻
少了些斗志担当和敢于硬碰硬的气
势。但在此刻，国足必须团结一致向
前看。即便是“无米之炊”，也要努

力煮成“熟饭”。
十字路口面临的第一个选择，就

是新任主帅的人选。
根据中国足协的要求，国家队的主

教练首先要有担当，要熟悉中国联赛和
队员，能够制订出符合中国国家队能力
和特点的战术，能够全力以赴率领球队
打好接下来的40强赛4场比赛。

选择土帅还是洋帅？按照足协的
标准，多名中外教练进入了候选名单。
曾在广州恒大执教两年，并率队夺得
亚冠冠军的巴西老帅斯科拉里最先抛
来橄榄枝，表达了执教的意愿。丰富的
执教经历以及对中国足球的积极态
度，都为他加分不少。此外，几支中超
俱乐部的现任主帅也有一定竞争力：
上海上港主帅佩雷拉、江苏苏宁主帅
奥拉罗尤、重庆力帆主帅小克鲁伊夫、
天津泰达主帅施蒂利克等“洋帅”，都
是熟悉中国足球且口碑良好的选择。

本土教练中，山东鲁能主教练李
霄鹏和武汉卓尔主教练李铁的呼声也
很高。李霄鹏有过担任女足国家队主
帅的经历，目前是中超联赛带队成绩
最好的“土帅”；李铁目前担任国家
选拔队主帅，按照目前中国足球各级
国家队重用本土教练的倾向，他的

“转正”呼声也不小。

向前还是向后？
球员归化的纠结

尽管距离下一场40强赛还有4个
多月的时间，但国足已经等不起了。
无论哪位教练最终入主，都必须尽快
重组球队、重建信心。

目前，40强赛还有4场比赛，坐拥
3 个主场的国足并未丧失出线希望。
如果能够踢出全胜战绩，完全可以凭

借4个成绩最好的小组第二进军十二
强赛。明年3月，国足将对阵小组最弱
的两支球队马尔代夫和关岛；而在 6
月，则将在主场先后迎战菲律宾和叙
利亚，最后两场比赛尤为关键。

对新任主帅而言，还有一则既是
喜讯、也是考验的消息——“新一
期”归化球员的即将到来。40 强赛
中，艾克森和李可两名归化球员均已
登场亮相，为国家队做出贡献。以国
足目前的实力，要想顺利进入 12 强
赛并进军卡塔尔世界杯，仍需在锋线
和中场补强。如果高拉特等强力球员
有资格入选国足，有望取得立竿见影
的效果。

不过，对于是否应当引进更多归
化球员、如何发挥归化球员作用等问
题，各界仍有争议。尤其是随着里皮
的卸任，归化政策的前景变化也引人
关注。对此，中国足协称，将很快出

台归化球员管理规定，此前有媒体报
道的“50人归化限额”也被否认。

在8月召开的足代会上，足协主
席陈戌源表示，足协将会以“严格限
制、谨慎推进”的原则来推动球员归
化工作。而在接下来的联赛调整方案
中，针对归化球员，足协也将会作出
明确的限制规定。

向上还是向下？
足球改革的决心

在希望与失望的交缠中，总是首
当其冲的国足，何时才能真正让球迷
放心？现在来看，恐怕还需要相当长
的时间。

除了国足折戟 40 强赛，连日来，
U22国家队惨败澳大利亚队，U19国青
队无缘亚青赛正赛……中国足球人才

的匮乏和体系的羸弱，正在现在和未
来一代的球员身上显现。这是十几年
前青训贫瘠、目光短视种下的苦果。

要想冲出亚洲、走进世界杯等国
际大赛，中国足球需要久久为功的定
力。主教练和归化球员的选择，终究只
是在十字路口暂时“抄个近道”。而前
往目的地指南，早已写在足球改革方
案之中——完善青训体系、扩大足球
人口、推进职业联赛市场化改革……
每一项工作都不可或缺，每一项工作
都需要时间的验证。

值得肯定的是，中国足协提出，
将继续推进中国足球职业联赛的健康
发展，让更多的青年球员通过联赛得
到锻炼和成长，从而进入国家队。同
时大力推进青训，鼓励优秀的年轻球
员留洋，进入欧洲高水平联赛锻炼。

希望这一次，时间会给出满意的
答案。

国足国足，
又又到十字路口

本报记者 刘 峣

对中国男足来说，这是一个再熟悉不过的场景：
输球、换帅、从头再来。不过这一次，更多了些戏剧
性的桥段——猝不及防的乌龙球、语出惊人的主教练
……当很多人抱着平局也能接受、输球不是末日的心
理来对待中叙之战的比赛结果时，最先“崩溃”的却
是见多识广的老帅里皮。

“球队不能发挥出最佳水平，球员害怕比赛，没有
斗志，没有胆量，没有连续传球。”“遇到像叙利亚、
菲律宾这样稍微强一点的对手，我们就发挥不出来
了。”这是里皮的困惑，也是他留给中国足球未完成的
课题。

再次辞职、决绝离开……里皮的辞职，让中国足
球又一次走到了十字路口。

以“智汇衢州 礼誉天下”为
主题的第四届全国智力运动会 11 月
18 日在浙江衢州闭幕。智运会创办
于 2009 年，是国内规模最大、级别
最高的综合性智力运动赛事。比赛
设围棋、中国象棋、国际象棋、桥
牌、国际跳棋、五子棋 6 个大项、
57 个小项。来自全国各地的 2874 名
智力“最强大脑”汇聚衢州，共同
演绎了精彩的智慧风暴。

传统项目焕发新活力

围棋、中国象棋等项目是深受
群众欢迎的传统智力运动项目，在
竞技培养和大众参与方面都有很深
的群众基础。

在诸多赛事亮点中，女子围棋新
锐的异军突起颇为明显。本届智运会
上，来自上海的“00 后”小将唐嘉
雯表现突出，一路过关斩将，并在决
赛中击败名将於之莹，夺得专业围棋
女子个人快棋赛冠军。10 年前，当
时还是业余棋手的於之莹在首届智运
会上脱颖而出，如今她已经成为中国
女子围棋领军人物。小将唐嘉雯此次
夺冠，无疑将对於之莹形成新的刺
激，促进女子围棋竞技水平在良性竞
争中得以提高。

中国象棋群众参与性强、覆盖面
广、互动性高。本届智运会中国象棋
项目比赛总设 11 个小项，其中专业
组项目4个。最终，浙江队、河北队
分获专业男子团体、专业女子团体冠
军，专业男子个人冠军和专业女子个
人冠军则分别被浙江队选手黄竹风和
北京队选手唐丹摘得。其余7个小项
更加突出全民参与特点。在赛场上，
专业棋手、青少年学生、业余棋赛选
手同场竞技。在赛场外，主办方安排
象棋大师和爱好者对弈、象棋文化展
览等，让赛事内容更加丰富多元。

国象桥牌拒绝“冷门”

国际象棋“国手”恒强。11 月
18 日，在国际象棋女子团体赛中，

由谭中怡、雷挺婕、黄茜组成的重庆
队在决赛中战胜卫冕冠军上海队夺
冠。在 15 日的女子个人组决赛中，
雷挺婕以总比分 2∶0 战胜上海队的
章晓雯夺冠。

近年来，雷挺婕进步明显。在今
年 3 月的国际象棋世界团体锦标赛
上，她与谭中怡、黄茜一起凭借不败
战绩，助力中国女队时隔8年再次夺
冠。随后，又在 2019 年国际智力运
动联盟世界大师赛国际象棋超快棋女
子组比赛中问鼎冠军。算起来，雷挺
婕今年已经收获了两个世界冠军和两
个全国冠军头衔。

国际象棋比赛还通过直播，让国
际象棋与爱好者距离更近。观众可以
通过直播平台实时关注比赛，场内镜
头自动捕捉画面，场外有国际象棋大
师结合画面讲棋，而且画面可在不同
对局间切换，每天点击量基本都是百

万次以上。
桥牌项目靠实力“说话”。11月

16 日，上海队继第二届、第三届全
智会后第三次夺得女子团体项目冠
军，浙江队获得亚军。北京队摘得男
子团体项目冠军，天津队获得亚军。
国家桥牌队总教练胡基鸿表示，京沪
浙传统三强依然实力超群，可以说女
子赛场上没有冷门。胡基鸿还特别关
注年轻女子牌手在本届智运会上的表
现，认为湖南组合王钰扬/练丹红夺
得青年女双赛冠军同样不是冷门，两
人已经具备相当实力。

五子棋跳棋群众参与度高

本届智运会增加的唯一小项是
五子棋少年混合团体赛，这源于五
子棋在青少年人群中普及程度越来
越高。据国家体育总局棋牌中心国

际 跳 棋 和 五 子 棋 部 主 任 张 文 东 介
绍，本届智运会有 30 个代表团参加
五子棋比赛，参赛面和参赛规模都
提高了，说明各地对五子棋发展的
重视程度在提高。

比赛期间，赛会还组织教练、棋
协负责人来到当地小学举办五子棋进
校园活动。教练给学生做五子棋入门
讲座、演示和技术辅导，还与学生及
其家长进行亲子赛，推广效果显著。

国际跳棋同样受到各省区市代
表队重视。在个人赛中，上海队、
湖北队成为最大赢家，分别夺得 3
个个人冠军。国际跳棋国家队教练
孙连成表示，在竞技方面，中国的
国际跳棋项目实现了从无到有、从
弱到强。在群众普及方面，中国国
际跳棋协会今年办了 12 场国际跳棋
进校园活动，努力让更多青少年儿
童喜欢上国际跳棋。

第四届全国智力运动会闭幕

“最强大脑”演绎智慧风暴
本报记者 彭训文

浙江杭州一所中学的体育老师主动请缨当班
主任，这则新闻最近在网上“炸开了锅”。

听到这个消息，很多家长心里犯起了嘀咕：
“体育老师当班主任，靠谱吗？能行吗？会不会耽
误孩子学习？”也有的家长认为，没有繁重教学任
务的体育老师，有更多精力关爱孩子，好事啊！

体育老师当班主任，到底靠不靠谱？依笔者看，
“黑猫白猫，能抓老鼠就是好猫。”班主任老师教什么
科目不重要，关键看工作态度和责任心。一名让学生
和家长满意的优秀班主任，靠的不是“主课老师”的头
衔，而是一颗真正为孩子着想的心。

体育老师自有体育老师的优势。其一，教学
压力较小，更有精力关注学生；不用批改作业，
没有分数压力；体育老师有更多时间观察、照顾
学生的生活，管理班级日常事务。其二，体育课
堂比较轻松愉快，学生“爱屋及乌”，面对这样的
班主任更放松、更有信赖感。其三，由于专业原
因，体育老师或许更能发掘好动爱闹、喜欢跑跳
的孩子身上的闪光点，让孩子拥有更多发展可能。

其实，体育老师之所以容易触动家长敏感神
经，主要源于体育课的特殊性。过去，体育课往往成
为被文化课随意挤占的“副科”。但随着体育从娃娃
抓起的理念愈发深入人心，体育老师在校园中坚力
量的身份愈发凸显。被占用的体育课，现在也有了
更多的硬性保障，在全民健身的路上，体育老师能
够大展身手。

体育老师当班主任，对老师本身也提出了更
多的要求。让更多孩子在体育锻炼中享受乐趣、
增强体质、锤炼意志，是学校体育的目标与方向；
让孩子在运动中学会面对挫折、培养健全人格，
是体育老师的使命所在。要想让体育课和体育老
师 得 到 尊 重 ，体 育 老
师先要自强。

如此看来，体育
老师当班主任，没啥
不可以。什么时候这
样 的 新 闻 不 再 是 新
闻，那才是校园体育
真的做出实效。
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据新华社电 （记者苏斌） 在亚
大、美洲和非洲 3 个赛区预赛结束
后，参加东京奥运会女篮资格赛的球
队已经全部产生，包括中国女篮在内
的 16 支球队将在明年 2 月为 12 个奥
运名额展开最后阶段较量。

经过预赛争夺，来自亚大区的中
国、韩国、日本和澳大利亚，美洲区
的美国、巴西、加拿大和波多黎各，
非洲区的尼日利亚和莫桑比克晋级女

篮奥运资格赛。根据国际篮联全新竞
赛体系，获得2019年女篮欧锦赛前6
名的队伍西班牙、法国、塞尔维亚、
英国、瑞典和比利时直接参加资格
赛。

女篮奥运资格赛将于明年2月在
比利时奥斯坦德、中国佛山、法国布
尔日以及塞尔维亚贝尔格莱德举行。
16支球队被分为 4个小组，各组前 3
名球队获得奥运会入场券。

女篮奥运资格赛参赛球队出炉女篮奥运资格赛参赛球队出炉

中国队球员艾克森 （左） 在比赛中。
新华社记者 潘昱龙摄

中国队球员艾克森中国队球员艾克森 （（左左）） 在比赛中在比赛中。。
新华社记者新华社记者 潘昱龙潘昱龙摄摄

柯洁 （左） 和廖元赫在第四届全国智力运动会围棋男子个人赛中。 廖峥艳摄 （新华社发）


